

# AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

**Mohamed Lamine Amara SACKO**

CANDIDAT(E) au DOCTORAT SCIENCES ÉCONOMIQUES,  
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
SOUTIENDRA PUBLIQUEMENT sa THÈSE

le **21 décembre 2021** à **14h00**  
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
**Salle des Thèses - Bâtiment Recherche**

SUR LE SUJET SUIVANT :

**"Immigration et cohésion sociale : Mythes et réalités"**

JURY :

Bernadette ANDROSSO-O'CALLAGHAN, Professeur, UNIVERSITÉ DE LIMERICK (IRLANDE, ou EIRE)  
Jamal BOUOYOUR, Maître de Conférences, HDR, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR  
Jacques JAUSSAUD, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR  
Mehdi LAHLOU, Professeur, UNIVERSITÉ MOHAMED V - RABAT (MAROC)  
Amal MIFTAH, Chargée de Recherche - Docteur, UNIVERSITÉ PARIS DAUPHINE - PSL

Pau, le 20 décembre 2021

Le Président et,  
Par délégation, la Vice-Présidente de la Commission de la  
Recherche

Isabelle BARAILLE

P.O.



UNIVERSITÉ  
DE PAU ET DES  
PAYS DE L'ADOUR  
Tél. : 05 59 40 70 00  
www.univ-pau.fr

Avenue de  
l'Université  
BP 576  
64012  
PAU Cedex

## **Immigration et cohésion sociale : mythes et réalités**

### **Résumé de la thèse en Français**

L'objet de la thèse réside dans l'analyse des relations entre l'immigration et la cohésion sociale. A partir d'une analyse critique de l'usage de la notion de confiance en économie, la thèse propose une réflexion conceptuelle débouchant sur une approche traditionnelle de la confiance, une confiance personnalisée et une confiance généralisée des membres de la société à travers une intégration des immigrants dans les pays d'accueil. Partant d'une analyse conceptuelle, à travers plusieurs techniques économétriques, notamment les méthodes de variables instrumentales, nous utilisons les données d'enquête de l'Enquête Sociale Européenne sur la perception des autochtones sur la population immigrée et les données sur les stocks bilatéraux de l'immigration des statistiques des Nations Unies. Nous testons plusieurs indicateurs permettant de déterminer des caractéristiques personnelles et des facteurs inobservables dans la société susceptible d'avoir un impact sur la perception des natifs envers l'afflux de l'immigration ces dernières années. Au regard de ces indicateurs, les résultats de la thèse proposent que l'impact de l'immigration sur les natifs n'est pas linéaire et que l'effet de l'analyse globale reste globalement positif. Le lien dépend généralement de la typologie des données utilisées mais aussi au type d'échantillon utilisé pour faire l'analyse.

**Mots-clés :** Immigration, Diversité culturelle, Cohésion sociale, Bien-être subjectif, Criminalité

### **ABSTRACT OF THE THESIS**

The purpose of this thesis is to analyze the relationship between immigration and social cohesion. Based on a critical analysis of the use of the notion of trust in economics, the thesis proposes a conceptual reflection leading to a traditional conception of trust, a personalized trust and a generalized trust of the society through the integration of immigrants in the host countries. Starting from a conceptual analysis through several econometric techniques including instrumental variables methods, we have been using survey data from the European Social Survey on natives' perception of the immigrant population and data on bilateral immigration stocks from United Nations statistics. We test several indicators to determine personal characteristics and unobservable factors in society that may have an impact on the natives' perception of the immigration influx in recent years. With regard to these indicators, the results of the thesis propose that the impact of immigration on natives is not linear and that the effect of the overall analysis remains positive. The linkage generally depends on the type of data we used but also on the type of sample used to do the analysis.

### **KEYWORDS PROPOSAL**

Immigration, Cultural diversity, Social cohesion, Subjectif well-being, Criminality